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https://www.100test.com/kao_ti2020/612/2021_2022__E6_88_90_E

9_83_BD_EF_BC_9A4_c57_612917.htm 成都市规划局近日发布

文件要求，高度在40米（含40米）以上的纯住宅建筑底层必

须设置为架空层，架空部分除必要的入口、门厅外，应设置

为绿化、居民健身设施及活动等开敞式空间，不得设置机动

车及非机动车停车位。 这意味着，建筑底层架空这一在国外

已经较多使用，但在成都还不多见的建筑式样，今后将在成

都住宅建筑中强行推广。 成都市为什么要实行建筑底层架空

？有什么作用？记者日前就此采访了规划、设计、社会等方

面的专家。 新规出台 40米以上纯住宅底层须架空 新近出台的

《成都市规划管理技术规定（2007）》的相关解释和补充规

定（一）（以下简称《补充规定》）要求，二类住宅用地兼

容商业用地的，其兼容公共设施的比例均为大于20%且小

于50%，其对应的总建筑密度上限调整为30%，绿地率下限调

整为25%，如为商住楼，其裙房屋顶应作屋顶绿化，住宅楼

底层需架空。《补充规定》还对40米（含40米）以上住宅高

层建筑底层架空作出了规定，要求在所有包含住宅建筑的项

目中，纯住宅建筑底层必须设置为架空层，架空层净高不小

于3米。底层架空部分除必要的入口、门厅外，应设置为绿化

、居民健身设施及活动等开敞式空间，不得设置机动车及非

机动车停车位。底层架空部分的地面标高应与室外地坪标高

差不大于0.45米。 市规划局建管处一负责人郭世伟表示，今

后，临街住宅的底层商铺将依然存在，不会架空。这些需要

进行底层架空的纯住宅一般位于小区内部，“今后这些小区



内部庭院的步行道也可以设置在架空层下”。 主要是想改善

人居环境 郭世伟表示，成都市关于住宅楼底层架空的要求是

根据实际案例进行分析之后做出的，其目的主要是改善人居

环境。 郭世伟说，现在一些住宅楼越修越高，人越住越多，

摊到每个人身上的人均活动空间却变少了。而底层架空，就

可以增加小区居民的公共活动空间。市规划局建管处处长吕

振华则表示，底层架空，可以增加小区的通透性，让小区显

得不那么封闭，并且小区的环境也会更好些。 现场走访 上河

城：一些架空层成了停车场 记者了解到，在成都，底层架空

的做法早在一些楼盘的建设中就已被采用。记者日前在上河

城内看到，小区里林立的楼房似乎并没挡住人们的视线，平

望出去，绿树、鱼池，还有远处的假山草坪，让人感觉好像

走进了公园，这一切都归功于小区楼房一楼为架空式的；而

且通过架空的底层，可以从一幢楼直接到另一幢楼。在架空

层里，设置了许多供人休息的座椅，还有一些绿树和草地，

与小区内的绿地连成一体。在架空层的一个玻璃房里，几位

大妈正在里面晒太阳打麻将，很惬意。 据悉，当年上河城之

所以要将底楼架空，就是为了满足社区居民对绿化的需求、

对田园生活的回归以及对旧式生活方式的怀念，给小区居民

的人际交往提供必要的硬件设施。一位住户告诉记者，有了

架空层，邻里之间打牌、下棋、聊天、体育锻炼都有了地方

，感觉很好，比起现在很多小区，这里显得很“温情”。 如

果真如这位住户所说，那么设计者的初衷算是部分达到了。

之所以说是部分达到，是因为架空层的另外许多地方遗憾地

变成了车库住户们的自行车、电动车以及汽车很多都停在了

架空层。 天合凯旋城：主要用作园林造景 除了上河城，最近



一两年，成都市还有一些楼盘也开始出现了架空层。例如天

合凯旋城就将住宅建筑的底层4.8～5.8米的架空空间用于园林

造景。昨日，记者在现场看到，该小区的一楼架空层设有报

箱、牛奶箱及休闲沙发，四周则是绿色植物。 声音 适合成都

，但不必一刀切 成都市建筑设计院总建筑师刘民介绍说，底

层架空这种做法在我国云南等地比较多，这主要是出于气候

原因，底层架空有利于防潮等。“成都进行底层架空，从气

候而言，是非常适合的。”成都是静风天气，天气比较沉闷

，而底层架空有利于小区通风。 另外，现在成都的住宅楼越

修越高，也需要通过底层架空增加公共活动空间。不过刘民

也表示，底层架空适合于中心城区，城外就不必要了，因为

城外的一些小区人口密度不是那么大，活动空间、小区环境

相对要好些，没有必要一刀切。 有利于增加社会凝聚力 省社

会科学院社会学研究所所长郭虹表示，构建和谐社区，对普

通老百姓来讲就是社区和谐、邻里之间的和谐。但长期以来

，我国的城市缺少公共交往空间，加上现在房子越修越高，

除了小区有很好的配套，一般人们只能蜗居在家。人们的交

流少了，安全感差了，社会凝聚力无从谈起。而成都市要

求40米以上纯住宅底层架空这一政策的出台，从硬件上保证

了小区有一个公共空间。“有了这样一个空间，人们就可以

在这里开展各种各样的活动，社区的文化体育活动、公益性

活动等都将会活跃起来。”因此，底层架空将有助于和谐社

会的构建。 架空层是否计入公摊？ 底层架空，人们除了关心

它好不好，最关心的还是会不会计入公摊面积？对此，已经

在天合凯旋城项目中，将小区底层全部架空的天合房产营销

总监张翼表示，该小区的底层架空之后，增加了5000~6000平



方米的公共空间，但这些公共空间没有计入公摊面积。张翼

表示，底层架空的做法无疑是可以提升小区品质的，对消费

者而言，他们是相当接受的。“政府出台底层架空的政策是

对的，不过更关键的在于开发商能否用心去做。”张翼说，

因为底层架空开发商不仅要损失一层楼甚至两层楼的面积，

而且如何打造架空层，开发商也是要付出一定成本的。 龙湖

地产的营销总监则表示，该公司在成都还没有开发底层架空

的楼盘，如果今后有开发的话，底层架空是否计入公摊面积

将根据政策而定。 1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


